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人来人往的银鱼巷里已聚集多家业态。

老顾客多了再来的理由

“这几天，一到饭点儿我都要到厨房
去帮忙，店里的生意比平时翻了好几番。”
记者见到刘群时，他正在自家餐馆的灶台
上忙碌着。刘群说，这几天除了新顾客，
还有很多老顾客也来了，“他们说中山路
有新景，也就多了来店里的一个理由。和
家人一起逛逛街，来‘老地方’吃顿饭，感
觉很惬意。”

“相信中山路未来会更好。”7 月 21 日
从中山路人流中“挤”回来，刘群在自己微
信朋友圈里留下了这样一句话，这是他在
西部城区坚守数年的一种释放。在中山路
周边经营20年，从一家店扩展到3家店，再
退回到目前的一家店，他很自豪地说，“自
己坚守住了这份情怀。”

刘群告诉记者，他在西部城区做餐
饮，感觉生意比较好的时候还是 2015 年
前后，此后就开始逐年下滑。除了疫情的
原因，还有就是这两年中山路周边整体的
状况，似乎和前几年相比有衰退的迹象。

“体现在少有文化创新的形式出现，也就
是吸引人的地方少了，比如来过一次的游
客，没有更新鲜体验的吸引，可能就不会
再来了。”刘群说，“今年，很多寻找回忆的
本地人听说中山路要改造，都选择回来看
一看，走一走。”刘群说，他接待了几十名
这样的顾客，以中老年人居多，大家的观
点一致——来中山路总能找到年轻时的
回忆，一栋建筑甚至一个墙角旮旯对他们
都有特别的意义。

陪伴老城一起改变的情怀

“今年改造的节奏加快了，这是我们很

欣喜的地方，特别是对历史建筑的保护和更
新更重要，保护好历史，未来的中山路一定
会更好。 ”刘群说，从天主教堂光影秀就能
看出来，只要中山路有变化就会有人来。“10
多年前，我在店内墙上设置了一小块区域，
客人愿意留下几句话的，都写下来放在墙上
保存，可以随时回来找。”刘群翻着墙上厚厚
一叠留言说，生意少一些的时候，他就翻看
客人们前几年的留言，看着看着就会被感
动。他说，随着年龄增长，似乎更多了些怀
旧情怀，守着一家店，看着中山路这些年的
变化有些感慨，憧憬着明年可能会变得更
好。“这是我特意去烟台学的，传统的胶东鲁
菜，咸鲜甜。”指着菜单上的“美极大头菜”，
刘群骄傲地介绍着，这道家常菜是店里的招
牌菜，成为不少顾客回忆中的老味道。“七成
油温下锅，五秒出锅……”刘群毫不吝啬地
分享着自己的美食秘诀。

不仅是刘群，很多中山路上的老店都在
此时有了新的期许。“我们也看到了机遇，准
备今年对店内装修改造，提升就餐环境和就
餐档次，突出鲁菜特色，把春和楼打造成一
家可以吃的历史文化和饮食文化博物馆。”
春和楼总经理沈婷说，他们在四方路也有一
家分店，等那里改造完成后，准备把春和楼
的特色名吃春和楼蒸饺、金筋包子、香酥鸡
等作为主要经营的品种，鲁菜菜品也会在传
承的基础上更多地做好改良和创新，推出更
多适合老百姓、还有年轻人喜欢的菜品，希
望上街里能够保持住这种繁华景象。

“对于‘上街里’，我们非常期待将再度
回归往年的繁荣和奢华，有更多的文化气息
弥漫在街头，让青岛更具有文化底蕴，更有
魅力。”天真摄影总经理刘海梅说，历史城区
保护更新是几辈人期望已久的大事，相信更
新后的老城区会建立更多的网红打卡地，人
气和流量将更大。人气的聚集对于各行业
的商户带来更高的业绩，为百年老城区增添
新的动力，焕发新的活力。

寻找在老巷驻足的答案

“2020 年中山路开始启动改造计划，直到近日，百盛裸眼 3D 大
屏亮起，老城区开始恢复往日辉煌。”银鱼巷里的虎啸春山茶饮店负
责人、39岁的于婷婷一边为顾客烹茶，一边望着窗外。14年光阴如
梭，那曾经为老街巷驻足停留的初衷，如今终究有了答案。2008年，
来自太原的于婷婷受朋友婚宴之约来青岛，便被中山路的老街深深
吸引，产生了搬到这里定居的想法。

就这样，一直对老城区有着特殊情结的于婷婷，2009 年与爱人
在老城区定居。虽然后来有段时间因为生活原因搬到浮山后附近居
住，但当于婷婷的孩子面临上小学时，她坚持让俩娃回老城区上学，
目的是让孩子接受老城的文化熏陶。在于婷婷看来，真正能使她静
下心来沉淀、体会城市街景的，恰恰是披着岁月痕迹的老街巷。今年
春节过后，带着虎年的喜气，于婷婷和合伙人赵阳的茶饮店正式开
业。这家名为“虎啸春山”的茶饮店选址在银鱼巷，并不止于地理位
置在老城区，而是这条老街道里的商户们足够“个性”，“这里有民宿、
餐厅、设计师店、酒吧，选择在这里经营门店，并不单纯为了‘填满’这
条街巷，而是大家为了把这条街的‘调性’架起来，让这条老街真正散
发它的魅力。”走进店里，年画和版画风格的装饰元素让店面与老街
完美相融，各种造型独特的粗陶茶具摆满茶柜，令人情不自禁想坐下
来点一壶清茶，悠闲慢饮。

“斜杠”老板传递传统元素

看到眼前近乎完美的店面，赵阳回想起去年年底第一次来到银
鱼巷的情景，“第一次来这儿，看到这条街又短、房子又旧，心里甚至
有了质疑，这里能开店？”鉴于于婷婷的坚持，赵阳后来又来过几次，
发现这里的各种活动吸引了一批批年轻人不断来打卡，随着商铺入
驻量越来越多，年轻人也越来越多，整条街也热闹起来。营业5个多
月来，店里的营业额在预期范围内每月都有攀升。

从选址到装修再到产品定位，赵阳和于婷婷反复尝试，起初店里
销售咖啡饮品，也一度卖得不错成为店里的主打，但这偏离了赵阳和
于婷婷经营店面的初衷，“还是更想把中国传统元素传递给更多年轻
人，让青岛老街巷的业态富有独一无二的个性。”坚定了信念，赵阳和
于婷婷干脆把咖啡下架，专注做茶饮。“其实做咖啡很简单，只要找到
不错的供应商，有了仪器就能做。但中国的茶不一样，它产品多、品
种多，一旦一个环节做得不好，就得重新烹制。”于婷婷端上一盘品质
各不相同的乌龙茶，接受顾客品鉴。其中，店里的招牌茶饮兰花“鸭
屎香”和老枞乌龙得到了大部分消费者的认可。“好茶一口就能喝出
来，是独一无二的。”在于婷婷看来，手中的茶就像青岛的老街，无法
复刻也不需要刻意改变，它有自己独特的魅力。

城市更新给老城区赋予了新生命。如今，银鱼巷里的业态丰富
有趣，有中餐、西餐、酒吧、手作店、民宿等，“这里每一家店都独一无
二、难以复制，因为这里的每一名经营者都希望代表一个行业，翻活
这条老街。”未来的业态会更加丰富，让老街更新颖更有趣。赵阳告
诉记者：“虎啸春山茶饮店刚刚起步，还需要不断摸索和调整。未来，
这个店会像门前的老街一样慢慢成长。”

喜欢老街巷里筑梦的情调

1981年出生的韦寒夜，是精品咖啡店 Berry Beans的创始人，而
立之年的他从工作了12年的星巴克辞职后，在北京的胡同深处开了
自己的第一家精品咖啡店，后来带着对青岛老城区的好奇慕名而来，
在银鱼巷开了自己的另一家老街咖啡馆。

“青岛的老街道、老建筑体积和体量都比较大，如里院、银鱼巷、
劈柴院和各种博物馆、故居等。”就这样，韦寒夜和他的团队在这里落
脚。对老建筑十分感兴趣的韦寒夜在第一家老胡同咖啡店开起来
后，发现城市中一些老建筑在保留原本建筑造型不动的基础上进行
微循环利用，达到了双赢，“大品牌不愿意投资没有流量的地角，对于
创业者来说，在商场或步行街租房不适合从零起步的创业方式。”8
年下来，在北京、青岛、天津、厦门等城市，韦寒夜已经有了 7 家门
店。与其说不断开发新的咖啡领地，不如说韦寒夜更愿意把同他一
样喜欢在老建筑里“筑梦”的朋友聚集到一起。

对韦寒夜来说，基于每座城市不同，打造的咖啡店也可以风格迥
异。把青岛的老建筑和老街道挖掘出来，在老建筑里坐下来喝一杯咖
啡，让咖啡成为一种传播介质，感受城市印象和人文历史是一件很酷
的事。关于未来，韦寒夜也在考虑如何让落户在老街道里的新业户真
正融入城市发展中，在这里扎根、成长，真正能通过一杯饮品、一份食
物甚至一件小小的工艺品，给这座美丽的海滨城市赋予更多能量。

和韦寒夜类似，银鱼巷里南枝小馆的主理人陈一达，也是在这里
获得了更多实践。“作为一个土生土长的青岛人，非常开心能够看到
青岛能够把老城区的这些有历史沉淀的老建筑给重新保留下来，然
后让新的业态进入，新的生机和不一样的文化的对撞。”陈一达说，老
城区的改造再利用，对于她来说是一个非常好的机遇，所以在去年，
她就把店铺开到了老城区，和这种有文化沉淀的老建筑进行非常好
的结合，也符合她产品的特质，给客人传达不一样的感受。

刘群这几天要
亲自下厨帮工。
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带着信任重回老城区

“当初带着怎样无奈的心情离开老城
区，现在就带着怎样高兴的心情回来。”今
年33岁的程宁是个地道的青岛姑娘，她最
近在策划回归中山路的老店。

“在我的记忆里，小时候只有过年过节
妈妈才会带我来中山路逛街。在我印象
里，中山路一直是繁华热闹的样子。”5 年
前，程宁自己设计的一款小众品牌首饰作
坊开在肥城路附近，但随着中山路整修，来
店的顾客越来越少，偶尔来的也是微信朋
友圈里的回头客。程宁说，当时觉得旅游
季节客流量会大，才选在这里。面对越来
越少的顾客，2020年后程宁决定离开老城
区另觅新地点开店。 两年前，得知中山路
要更新改造，程宁一边经营着自己的生意，
一边关注着老城区的改造进度。

“去年，宁阳路银鱼巷老街焕新，身边的
朋友提议合伙在老城区附近开一家新店。”
这个想法与程宁不谋而合，去年下半年，市
南区组织了多次市集活动，程宁与合伙人连
夜加工，备好足够的产品，积极参与每一次
的老街区市集。“每次参加市集，都是带着考
察的角度参与的。”程宁告诉记者，自己对于
市南老城区的情怀，都留在这些老街老巷
里，随着老城区复兴融入了多元的新潮流，
原本沉寂的老街道终于回到了自己小时候
印象里的样子。聚集在这里的年轻人、创业
者甚至是行业大咖，也带着自己独特的想法
和理念，给老街巷提供更多养分。

如今，程宁的第二家新店正式选定开
在天主教堂附近，初步规划在今年10月份
开业。从离开到回归，老城区用它独有的
魅力，聚焦了全国的目光，也给像程宁一样
的创业者提供了一次在追梦路上继续坚持
下去的理由。

于婷婷（右）
与赵阳在他们的
茶饮店里。
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7 月 21 日晚，今
年52岁的刘群来到湖
北路和中山路交界口，
在观看百盛裸眼3D大
屏的人群中穿梭，他时
而看看屏幕上震撼的
3D 短片效果，时而回
头看一下这密集的人
群，期待能遇见熟悉的
人，分享自己内心的兴
奋，“中山路又迎来了
人流如织的日子，店里
又要忙碌起来了，这是
多年来坚守在老城的
期盼。”刘群是隔着一
条街的曲阜路上“什么
餐馆”的老板，在中山
路周边经营餐饮行业
已有 20 年，见证了中
山路从繁盛到衰落，再
到如今复兴的历史。
和刘群一样，众多西部
老城的商家们当晚也
都在雀跃着。


